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Официальный Минск
в традиционной манере
«ответил» на решение
Совета министров
стран ЕС, принятое по
«белорусскому вопросу»
накануне. Мингорсуд не
удовлетворил кассаци�
онную жалобу правоза�
щитника Алеся Беляц�
кого на приговор суда
Первомайского района.
Эксперты комментиру�
ют это решение.

Перед началом процесса
журналисты отметили скоп�
ление у суда спецназовцев,
также возле здания не раз�
решили парковаться. На
процесс приехали предста�
вители посольств Литвы,
Польши, Германии. В зале
заседаний запретили съем�
ку, а фотожурналистов не
пустили, сообщает «Радыё
Свабода».

Сам правозащитник на
процессе не присутствовал.

Адвокат Дмитрий Лаев�
ский заявил шесть хода�
тайств:

– вызвать в суд Беляцко�
го;

– истребовать у органи�
заций, с которыми сотруд�
ничал Беляцкий, причины
перевода на его счет денеж�
ных средств, а также выяс�
нить, были ли у Беляцкого
договоренности на выполне�
ние определенных дей�
ствий с этими средствами;

– приложить к материа�
лам уголовного дела пла�
тежные поручения о пере�
числении на счет суда Пер�
вомайского района Минска
суммы ущерба, который
якобы нанес Беляцкий, и
который погасили на про�
шлой неделе представители
общественности;

– приобщить к делу ко�
пии документов о приобре�
тении Беляцким имуще�
ства;

– отложить рассмотре�
ние кассационной жалобы
до тех пор, пока не будут
предоставлены документы о
движении денежных
средств на счетах Беляцко�
го;

– отменить нынешнюю
меру пресечения Беляцко�
му — содержание под стра�
жей.

Как сообщает «Бела�
ПАН», третье и четвертое
ходатайство адвоката (о
приложении платежного
поручения о перечислении
суммы ущерба и копий до�
кументов о приобретении
Беляцким имущества) суд
удовлетворил сразу. Для
принятия решений по ос�
тальным ходатайствам трое
судей удалились в совеща�
тельную комнату.

Вернувшись, суд откло�
нил четыре ходатайства.
Затем начались прения ад�
воката и прокурора.

Адвокат поддержал кас�
сационную жалобу Беляц�
кого. Лаевский заявил, что
не установлены субъекты
дохода, а также характер и
договоренности Беляцкого
по получению средств. Та�
ким образом, вывод суда о
том, что перечисленные Бе�
ляцкому суммы являются
его вознаграждением, неве�
рен.

Адвокат также отметил,
что при вынесении пригово�
ра были использованы недо�
пустимые доказательства и
не исследован ряд докумен�
тов, в частности письмо

Министерства юстиции
Литвы о том, что передан�
ные белорусской стороне
данные о банковском счете
Беляцкого являются невер�
ными и недействительны�
ми.

На этом основании адво�
кат попросил приговор от�
менить, а уголовное дело в
отношении Беляцкого —
прекратить.

В свою очередь прокурор
Кирилл Чубковец заявил,
что суд исследовал все воз�
можные доказательства. По
его словам, Беляцкий знал
о необходимости платить
налоги с полученных сумм
и сознательно этого не де�
лал. Поэтому, считает Чуб�
ковец, считает, что кассаци�
онная жалоба Беляцкого
удовлетворению не подле�
жит.

В итоге Минский город�
ской суд не удовлетворил
кассационную жалобу
Алеся Беляцкого, оставив
в силе приговор суда Пер�
вомайского района. Реше�
ние судебной коллегии ог�
ласил судья Владимир
Степурко.

«Вот такое у нас право�
судие!»

— Мы ожидали такое
решение, — прокомменти�
ровал ситуацию
«Салiдарнасцi» руководи�
тель юридической комис�
сии Белорусского Хельсин�
кского комитета Гарри По�
гоняйло. — С сожалением
приходится констатиро�
вать, что в стране ситуация
с правами человека не улуч�
шилась, а давление запад�
ных государств на – не во�
зымело действие.

По словам собеседни�
ка, и юристы, и правоза�
щитники продолжат бо�
роться за освобождение
Беляцкого:

— Сегодняшнее реше�
ние судебной комиссии не
было законным. Вот такое у
нас правосудие! Но мы с

коллегами будем добивать�
ся справедливости.

«С принятием такого
решения, власть проигры�
вает общественности»

Политолог Александр
Класковский считает, что
решение суда было поли�
тически мотивирован�
ным.

— Тот факт, что касса�
ционную жалобу на при�
говор не удовлетворили,
еще раз указывает на по�
литический характер дела
Алеся Беляцкого, — отме�
тил эксперт. — Некоторое
время назад глава государ�
ства на пресс�конферен�
ции, отвечая на вопрос, ка�
сающийся этого дела, от�
метил: пусть выплатит
урон государству. Право�
защитники формально
выполнили это требова�
ние, собрав необходимую
сумму. Помимо того, в
Беларуси были прецеден�
ты, когда власть миловала
крупных коррупционеров.

Беляцкого могли выпу�
стить, ему можно было
смягчить наказание. Одна�
ко суд этого не сделал.

С принятием такого ре�
шения, власть проигрыва�
ет общественности. Власть
не пошла на изменение
приговора. А значит — су�
ществуют «свои» и «чу�
жие». Есть свои «сукины
сыновья», которые при�
ползут на коленях и их по�
милуют, а есть люди, ко�
торых власть считает сво�
ими врагами.

Второй момент – небла�
гоприятная конъюнктура
для того, чтобы «торговать»
Беляцким. Давно известно,
что Лукашенко использует
политзаключенных в каче�
стве разменной монеты.
Сейчас, по всей видимости,
не тот момент, чтобы разме�
нивать фигуру Беляцкого.
Поэтому, вероятно, власть и
предпочла подождать до
лучших времен.
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Кирилл БУКИН

23 января Совет ми�
нистров иностранных
дел стран ЕС занял вы�
жидательную позицию в
отношении официально�
го Минска.

Ожидалось, что на этом
заседании список белорус�
ских официальных лиц, ко�
торым запрещен въезд в Ев�
росоюз, расширится фами�
лий этак на 135. Также
анонсировались возможные
санкции против белорус�
ских предприятий. Но…

Дело ограничилось рас�
ширением КРИТЕРИЕВ
использования санкций по
отношению к официально�
му Минску. Теперь, по ин�

формации Радыё Свабода,
под них могут попасть не
только лица, которые при�
нимают непосредственное
участие в преследовании
протестующих, но и те, кто
попирает права человека в
целом, а также персоны,
оказывающие экономичес�
кую поддержку режиму
Александра Лукашенко.

Возможно, Евросоюз
взял паузу в связи с тем, что
на 24 января запланировано
рассмотрение кассацион�
ной жалобы по делу право�
защитника Алеся Беляцко�
го. Что ж, совсем скоро мы
узнаем, каков будет ответ�
ный ход руководства Бела�
руси.

Также, как сообщает
БелаПАН, 23 января в по�
литическом комитете

ПАСЕ прошли слушания
по Беларуси, для участия
в которых были приглаше�
ны лидер движения “За
свободу” Александр Ми�
линкевич, председатель
Объединенной гражданс�
кой партии Анатолий Ле�
бедько, активист кампа�
нии “Говори правду!”
Александр Федута, ректор
ЕГУ Анатолий Михайлов и
Любовь Ковалева, мать
приговоренного к смерт�
ной казни Владислава Ко�
валева. Помимо прочего,
там прозвучало предложе�
ние вернуться к вопросу
рассмотрения процедур,
которые позволят начать
правовое судебное пресле�
дование Гаагским трибу�
налом тех, кто ответственен
за репрессии в Беларуси.

ЛукЛукЛукЛукЛукашенкашенкашенкашенкашенкооооо
ууууулетеллетеллетеллетеллетел
в Сочив Сочив Сочив Сочив Сочи

Александр Лу�
кашенко находится
на российском гор�
нолыжном курор�
те Красная Поля�
на. По сообщению
пресс�службы бело�
русского президен�
та, 23 января у него
состоялась встреча
с российским колле�
гой Дмитрием
Медведевым.

В ходе беседы “об�
сужден ряд вопросов
белорусско�российс�
кого сотрудничества, в
том числе двусторон�
них торгово�экономи�
ческих отношений,
укрепления Союзного
государства Беларуси
и России, развития
взаимодействия в
рамках Единого эконо�
мического простран�
ства, совместного реа�
гирования на совре�
менные вызовы и угро�
зы, а также другая ак�
туальная проблемати�
ка двусторонней и
международной повес�
тки дня”, сообщает
«БелаПАН».

Лукашенко “особо
отметил, что устано�
вившийся доверитель�
ный диалог между ру�
ководством двух стран
способствовал реше�
нию в конце 2011 года
ряда важнейших воп�
росов двустороннего
сотрудничества, в том
числе в сфере энерге�
тики”.

Белорусская сторо�
на “готова к поддержа�
нию и развитию дос�
тигнутого уровня кон�
структивного диалога,
направленного на реа�
лизацию знаковых
для наших стран дого�
воренностей на выс�
шем уровне”.

П р е с с � с л у ж б а
Кремля о встрече Мед�
ведева и Лукашенко
пока ничего не сообща�
ла.
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в моей квартире незаметнымив моей квартире незаметнымив моей квартире незаметнымив моей квартире незаметнымив моей квартире незаметными
Ирина ХАЛИП,
«НОВАЯ ГАЗЕТА»

Если две смены кагэ�
бэшников, дежуривших в
моей квартире, имели со�
вершенно четкие амплуа
— «весельчаки» и «муда�
ки», — то третьей смене
дать точное определение
было невозможно.

Эти люди не имели осо�
бых примет, говорили тихо и
вежливо, не пытались ни на�
ладить контакт, как «весель�
чаки», ни вывести из себя, как
«мудаки». Они старались
всегда быть незаметными —
и преуспевали в этом. Так что
я называла их просто —
«люди в штатском».

Их звали Андрей и Миха�
ил — и это всё, что я могу о
них сказать. Нести службу в
моей квартире они приходи�
ли в полной боевой готовнос�
ти: Андрей — с DVD�плеером,
а Михаил — всегда с планшет�
ником. Он никогда не смот�
рел фильмы, но круглосуточ�
но читал электронные книги.
Друг друга они явно уважа�

ли: когда вечером один из
них решал, что пора соблюс�
ти режим и идти спать, то вто�
рой непременно пытался не
мешать товарищу и пристро�
иться где�нибудь на кухне
или в гостиной. В моей квар�
тире это общее пространство,
и, когда Андрей с DVD�плее�
ром пытался проскользнуть
мимо меня, сидящей на ди�
ване в гостиной, за кухонный
стол, я демонстративно вста�
вала и начинала ворчать.

— Ну что вы, Ирина Вла�
димировна, конечно, я ува�
жаю ваше частное простран�
ство, я не буду вам мешать,
обещаю, я тут тихонечко по�
сижу.

Но в этих битвах побеж�
дала я, и Андрей отправлял�
ся в темный кабинет, где на
диване уже видел сны об опас�
ной и трудной службе Миха�
ил, и тихо садился в кресло, с
нетерпением ожидая, когда я
наконец уберусь спать. В прин�
ципе он, может, и не помешал
бы — он всегда вел себя тихо
и незаметно, — но вовсе не из
вредности я упорно сидела в
гостиной, даже когда страш�
но хотелось спать. Во�первых,
делить с ними пространство

было психологически невыно�
симо. Сидя в кабинете, мимо
которого я всего лишь прохо�
дила, они все�таки были хотя
бы иллюзорно отделены от
моей жизни. Сидеть в одной
комнате было уже слишком
— хотя с «весельчаками» это
удавалось.

Единственный раз Миха�
ил обозначил собственную
личность — в день, когда ста�
ло известно об уничтожении
Бен Ладена. В утреннем вы�
пуске «Евроньюс» передали
об успешной спецоперации,
и я, проходя мимо кабинета,
где сидели кагэбэшники, по�
делилась с ними новостью:

— Бен Ладена убили!
— Да? — оторвался от

планшетника Михаил. —
Интересно, за кем теперь аме�
рикосы бегать будут?

Всё стало понятно: в его
системе координат амери�
канцы — это некое абсолют�
ное зло, которое только и
мечтает о том, как бы кого�
нибудь прибить. Все�таки
служба в КГБ практически не
оставляет шансов жить без
постоянного поиска врагов.

Окончание на с.7



3Cалiдарнасць у iнтэрнэце  |  23 студзеня 2012  |  №245

ПОЛИТИКА

Останется ли в БеларОстанется ли в БеларОстанется ли в БеларОстанется ли в БеларОстанется ли в Беларуууууси оппозиция?си оппозиция?си оппозиция?си оппозиция?си оппозиция?
Геннадий КОСАРЕВ

Пока «верхи» гово�
рят о политической мо�
дернизации, оппозиция
пытается подобрать
«единый ключ» хотя бы
в рамках парламентс�
кой избирательной кам�
пании 2012 года.

Эксперт: Власти добьют�
ся, чтобы на выборах был
представлен кто�то из оппо�
зиции

Руководитель Либе�
рального клуба Евгений
Прейгерман отмечает: для
власти важно, чтобы оппози�
ция участвовала в парла�
ментских выборах, которые
планируется провести в Бе�
ларуси в сентябре нынешне�
го года. Вот почему накану�
не избирательной кампа�
нии звучат неординарные
заявления представителей
высших эшелонов власти.

— Последние заявления
Лукашенко о возможности
политической модерниза�
ции я рассматриваю как от�
крытие сезона парламентс�
ких выборов, — отмечает
эксперт.

По его мнению, власти
добьются, чтобы на выборах
был представлен кто�то из
оппозиции.

– Всегда есть управляе�
мые силы типа Гайдукеви�
ча, — напоминает руково�
дитель Либерального клуба.

Гайдукевич уже рвется
в бой. На расширенном за�
седании высшего совета и
центрального комитета
партии Либерально�демок�

ратическая партия (ЛДП)
заявила о намерении выста�
вить на очередных парла�
ментских выборах кандида�
тов в депутаты по всем 110
избирательным округам.

В то же время Евгений
Прейгерман считает, что
оппозиция способна догово�
риться хотя бы по такому
вопросу, как отношение к
парламентским выборам, но
«вряд ли следует ожидать
стопроцентного объедине�
ния».

— Соглашение н а уров�
не декларации возможно,
но вряд ли это будет свиде�
тельствовать о появлении в
Беларуси мощнейшей оппо�
зиции, которая способна
координироваться по всем
своим шагам и заявлениям,
— поясняет свою позицию
эксперт.

Тест для «шестерки»
«Коалиция шести» оп�

позиционных партий и дви�
жений согласовала позиции
относительно своего учас�
тия в выборах депутатов
Палаты представителей На�
ционального собрания и, по
словам зампреда ОГП Льва
Марголина, пришла к выво�
ду, что «выборов в Белару�
си нет, и нет никаких наме�
ков, что они могут быть про�
ведены в соответствии с ев�
ропейскими стандартами».

Непременным условием
проведения демократичес�
ких выборов, а также лега�
лизации власти оппозици�
онные структуры считают
освобождение политзаклю�
ченных.

Политолог Александр
Класковский называет «ше�

стерку», а это — ОГП,
Партия БНФ, Белорусская
партия левых «Справедли�
вый мир», оргкомитет по
созданию партии «Белорус�
ская христианская демокра�
тия», движение «За Свобо�
ду» и гражданская кампа�
ния «Говори правду!» — до�
вольно «рыхлым объедине�
нием».

— Однако это лучше,
чем ничего, — делает ого�
ворку эксперт. — Пример
прошлой президентской
кампании, когда девять оп�
позиционных кандидатов,
не смогли договориться не
только о единой стратегии,
но даже о едином плане на
Площадь, показал, что ра�
зобщенность может сыграть
роковую роль. Если очеред�
ная кампания пройдет по
принципу «кто в лес, кто по
дрова», то на остатках авто�
ритета оппозиции можно
ставить крест.

В устах некоторых поли�
тиков и комментаторов ста�
ло уже расхожим мнение о
том, что хороша любая стра�
тегия, даже слабая, только
чтобы она была единой.

— Конечно, лучше, что�
бы это была стратегия кон�
солидированная и сильная.
Это как раз и станет тестом
для «шестерки». Ведь если
она не сможет договорить�
ся, то грош ей цена, — счи�
тает Александр Класковс�
кий.

Аналитик не исключает,
что будет даже собран Конг�
ресс демократических сил,
что повысило бы легитим�
ность общей гипотетичес�
кой стратегии, а также дис�

циплинировало бы участни�
ков. На сегодняшний день,
по словам политолога, са�
мым реалистичным и гиб�
ким может быть динамич�
ный сценарий, то есть, не
бойкот в чистом виде, кото�
рый «никто, кроме самих
принципиальных предста�
вителей оппозиции, не за�
метит».

— При наличии прин�
ципиальных условий, в пер�
вую очередь, освобождение
политзаключенных, оппози�
ции неплохо было бы навя�
зать властям активный сце�
нарий, с включением в из�
бирательную кампанию на
определенных этапах, с
вхождением в избиратель�
ные комиссии, с организа�
цией наблюдения — то есть,
держать власть в напряже�
нии. И, например, если не
выпускают политзаключен�
ных, то оппозиционные кан�
дидаты все дружно снима�
ются, — рассматривает
один из возможных сцена�
риев эксперт. — Если будет
динамичная игра да еще и
внешние обстоятельства
сложатся так, что власти
снова придется налаживать
контакты с Западом, не ис�
ключено, что одним из са�
мых реальных результатов
выборов может стать осво�
бождение политзаключен�
ных.

Александр Класковский
прогнозирует, что власть
будет пытаться расколоть
оппозицию, обещая дать
несколько мандатов. О сто�
процентном единстве меч�
тать не приходится, но очень
важно, по словам эксперта,
чтоб основные игроки все�
таки действовали консоли�
дировано.

КККККоалиция оппозиционных сил не боалиция оппозиционных сил не боалиция оппозиционных сил не боалиция оппозиционных сил не боалиция оппозиционных сил не бууууудетдетдетдетдет
«игнорировать» парламентские выборы«игнорировать» парламентские выборы«игнорировать» парламентские выборы«игнорировать» парламентские выборы«игнорировать» парламентские выборы
Сергей СТАХОВСКИЙ

23 января в Минске
партии и движения об�
суждали стратегию дей�
ствий оппозиции в пери�
од парламентской кам�
пании.

В «коалицию шести»
вошли гражданская компа�
ния «Говори правду!»
Партия БНФ, партия «Спра�
ведливый мир», Объединен�
ная гражданская партия,
движение «За Свободу», орг�

комитет по созданию партии
«Белорусский христианская
демократия».

– Приятно, что мы согла�
совали ряд принципиальных
моментов, – сказал «Салі�
дарнасці» по окончании
встречи зампредседателя
ОГП Лев Марголин. – Все
согласны, что выборов в Бе�
ларуси нет, и в лучшую сто�
рону изменений не предви�
дится. Пока в Беларуси есть
политзаключенные, не мо�
жет быть никаких решений
и договоров с властными
структурами.

Но участники коалиции
еще не определились: уча�
ствовать в выборах или бой�
котировать их.

– Все участники «Коали�
ции шести» признают, что
игнорировать выборы нельзя.
Участвовать нужно обязатель�
но, – отметил собеседник «Са�
лідарнасці». – Другое дело,
что бойкот — одна из форм
участия, при которой могут
выдвигаться представители в
избирательные комиссии, а
также кандидаты в депутаты
– с последующим снятием
накануне голосования.

Чтобы определиться с уча�
стием в выборах или бойко�
том их «коалиция шести»
намерена провести широкую
общественную дискуссию с
привлечением экспертов, со�
общает «БелаПАН». По сло�
вам Льва Марголина, дискус�
сия не будет затягиваться: на
конкретные решения плани�
руется выйти в течение мак�
симум двух месяцев. По сло�
вам зампредседателя партии
«Справедливый мир» Вале�
рия Ухналева, коалиция дол�
жна принять решение до 25
марта, сообщает Еврорадио.
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В БеларВ БеларВ БеларВ БеларВ Беларуууууси зафикси зафикси зафикси зафикси зафиксированосированосированосированосировано
самое большое годовое падениесамое большое годовое падениесамое большое годовое падениесамое большое годовое падениесамое большое годовое падение
дододододолларовойлларовойлларовойлларовойлларовой     зарплатызарплатызарплатызарплатызарплаты     ссссс     нананананачалачалачалачалачала     веквеквеквеквекааааа
Ирина ОРЛОВА

Среднестатистичес�
кий белорус завершил 2011
год с декабрьской зарпла�
той в 344 доллара. По от�
ношению к декабрю 2010
года долларовая зарпла�
та сократилась на 36%
или на 88 долларов. Это
пока самое большое годовое
падение долларовой зарп�
латы с начала текущего
века.

По данным Белстата, сред�
няя заработная плата в декаб�
ре составила 2 877,7 тыс. руб�
лей, что по курсу на конец де�
кабря (8350 рублей за доллар)
оказалось равным 344 долла�
рам (почти такой же была сред�
няя зарплата в долларовом эк�
виваленте в январе 2010�го).
Таким образом, прошлый год
полностью нивелировал дос�
тижение позапрошлого —
500�долларовую зарплату.

Снова – рывок в 60 дол�
ларов

Еще в середине осени
Минэкономики прогнозиро�
вало, что средняя долларовая
зарплата в декабре может опу�
ститься на уровень 270�280
долларов. Такой прогноз оз�
начал бы почти двукратное
падение долларовой зарпла�
ты по сравнению с главным
экономическим достижени�
ем 2010 года – зарплатой, ко�
торая составила за декабрь
532 доллара.

В ноябре 2011 года сред�
няя зарплата по стране была
284 доллара. В декабре при�
шлось поднапрячься, и по
сравнению с предыдущим
месяцем рублевая заработная
плата выросла сразу на 18%
или на 438 тыс. рублей.

В эквиваленте рост соста�
вил 60 долларов, что практи�
чески в точности соответству�
ет предвыборному рывку
2010 года. Тогда по итогам
ноября заработная плата все
еще не достигала 500 долла�
ров и составляла 471 доллар.
Но уже по итогам декабря
2010 года долларовая зарпла�
та была зафиксирована на
уровне 532 доллара, увели�
чившись за месяц на 61 дол�
лар.

Что «надулось», то и «сду�
лось»

Резкий рост долларовой
заработной платы в декабре –
привычное явление для Бела�
руси. Оно имеет как экономи�
ческое, так и популистко�по�
литическое обоснование. Эко�
номически это объясняется
выплатой различных пре�
мий, новогодних поощрений
и прочих прибавок к зарпла�
те перед Новым годом. Вто�
рой причиной ранее являлось
существование показателя по
долларовой зарплате на конец
года.

Практически всегда в ян�
варе происходит резкое сни�
жение долларового эквива�
лента. Так, например, сред�
няя зарплата в январе 2010
года по сравнению со средней

заработной платой в декабре
2009 снизилась сразу на 36
долларов и составила 346 дол�
ларов.

Именно с этого старта на�
чалась в 2010 году предвыбор�
ная зарплатная гонка и уди�
вительным образом зарплата
декабря 2011 года (344 долла�
ра) почти с аптекарской точ�
ностью оказалась равной дол�
ларовому эквиваленту декаб�
ря 2010 года (346 долларов).
То есть, что за год «надулось»,
то за год и «сдулось» ценой
двух обвальных девальваций
и трехзначной инфляции.

Разгадка статистическо�
го роста

Равенство долларовых
зарплат в декабре 2011 и в
январе 2010 приводит нас к
разгадке возмутившего мно�
гих статистического «казу�
са»: по данным Белстата, ре�
альная заработная плата за
январь�декабрь 2011 года вы�
росла на 1,3% по сравнению с
январем�декабрем 2010 года.

С учетом слишком высо�
кой инфляции ростом в 1,3%
можно пренебречь, то есть
считать его нулевым. Таким
образом, данные Белстата за
годовой период говорят лишь
о том, что за два года в сред�
нем никаких изменений не
произошло, что и демонстри�
руют показатели по долларо�
вой зарплате.

Декабрьская зарплата в
2011 году все еще не достига�
ет заработной платы за де�
кабрь 2009 года (382 доллара)
и попадает в середину между

декабрьской зарплатой образ�
ца 2007 (370 долларов) и об�
разца 2006 (312 долларов) го�
дов.

Потери в 100�300 долла�
ров

По отношению к декабрю
2010 года долларовая зарпла�
та в декабре 2011 года сокра�
тилась на 36% или на 88 дол�
ларов. Во время предыдуще�
го рекордного падения в де�
кабре 2009 по отношению к
декабрю 2008 года (в год, ког�
да кризиса в Беларуси тоже
не было) зарплата сократилась
на 73 доллара.

Но даже рекордное паде�
ние (на 88 долларов) по стра�
не в целом сильно усредня�
ет падение зарплаты в от�
дельных отраслях. Так, на�
пример, средняя зарплата в
промышленности в долларо�
вом эквиваленте сократи�
лась почти на 170 долларов
– до 409, в сельском хозяй�
стве – на 112 долларов, в ито�
ге зарплата здесь снова при�
близилась к 200 долларам.

В образовании в декабре
2011 года зарплата была бо�
лее чем на 190 долларов
ниже, чем в декабре 2010.
Такое же падение, кстати, в
целом по категории «рабо�
чие и служащие». В здраво�
охранении сокращение в
долларовом эквиваленте
превысило 200 долларов
(219).

Но вероятно больше всего
ощутила на себе сдувание пу�
зыря строительная отрасль,
которая во многом и способ�
ствовала в прошлые годы де�
нежной накачке экономики –
здесь зарплата сократилась
почти на 300 долларов (294) �
с 661 доллара в декабре 2010
года до 367 в конце 2011 года.
Падение составило почти по�
ловину (55%).

ГГГГГде в Беларде в Беларде в Беларде в Беларде в Беларуууууси не хватает денег наси не хватает денег наси не хватает денег наси не хватает денег наси не хватает денег на
Сергей ЗЕНЕВИЧ

Кризис отразился на
надеждах многих бело�
русов обзавестись соб�
ственным жильем или
улучшить условия про�
живании. И все же в 28
регионах страны объе�
мы строительства уве�
личились.

В целом по стране уреза�
ние государственных расхо�

дов на строительство и обес�
ценивание личных рубле�
вых сбережений граждан
привели к тому, что план по
вводу новых квадратных
метров был выполнен всего на
73,2%. Более того, по дан�
ным Национального статис�
тического комитета, в про�
шлом году было построено 5
487 млн. кв. м., что на 17,2%
меньше, чем в 2010 году. От�
рицательная динамика на�
блюдалась в большинстве ре�
гионов, особенно в крупных
населенных пунктах.

В Бобруйске, как свиде�
тельствуют данные Нацио�
нального статистического
комитета, в 2011 году было
построено всего 51,8% к
тому, что возводилось в
2010 году. В Жодино этот
показатель составил всего
47,6% — это худший пока�
затель среди городов с насе�
лением свыше 50 тысяч
жителей.

Хотя и среди этой кате�
гории имеются исключе�
ния. В Солигорском районе
построили в 2011 году свы�

ше 100 тыс. кв. м. жилья, что
составило 104,6% к 2010
году. Больше жилья, чем в
2010 году, было сдано в Лид�
ском и Мозырском районах.

Впрочем, по темпам ро�
ста ввода жилья лидером в
2011 году стал не Солигорс�
кий район. Рекорд устано�
вили два района Могилевс�
кой области – Краснопольс�
кий и Кличевский. В пер�
вом случае объем ввода но�
вых площадей к предыду�
щему году составил 149%,
во втором – 140%. Правда,
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Получится ли у правительстваПолучится ли у правительстваПолучится ли у правительстваПолучится ли у правительстваПолучится ли у правительства
сделать белорсделать белорсделать белорсделать белорсделать белорууууусов богсов богсов богсов богсов богаааааче?че?че?че?че?
Андрей САКОВИЧ

Правительство зап�
ланировало рост реаль�
ной зарплаты в 2012
году на 4,2%.

По расчетам аналитика
исследовательской группы
BusinessForecast.by Алек�
сандра Мухи, составители
правительственного прогно�
за признали, что среднего�
довой показатель инфля�
ции может составить от 58
до 64%, в зависимости от
того, учитывать при этом
только зарплату граждан
или все ожидаемые доходы
населения (пенсии и т.д.).

— Важно учитывать, что
эти расчеты сделаны не по
методике «декабрь к декаб�
рю», а по методике «январь�
декабрь 2011 года» к «янва�
рю�декабрю 2012 года», —
обращает внимание Алек�
сандр Муха. – Если все же
брать за основу принцип
«месяц к месяцу», то потре�
бительские цены вполне
могут вырасти и на 20%,
как это примерно и озвучи�
валось правительством.

Инфляция в данном слу�
чае важна как основной
фактор, позволяющий оце�
нить планируемый уровень
реальных доходов. Чем
меньше она будет, тем боль�
ше останется денег на руках
населения.

Снижение реальных до�
ходов приведет к эмигра�
ции работников

И все же аналитик Алек�

сандр Муха считает, что
именно темпы роста цен бу�
дут активно влиять на при�
рост зарплаты в нынешнем
году.

— В реальном выраже�
нии рост зарплат и доходов
в целом, вероятно, будет
очень скромным, хотя и со�
хранится в положительной
области, — прогнозирует
он. – По крайней мере, пра�
вительство уверено, что ему
удастся удержать их уро�
вень в положительном зна�
чении. Прирост реальных
доходов в 3,5% и реальной
зарплаты на 4,2% — это с
учетом сохранения темпов
инфляции, конечно же, не
много.

Невысокий уровень до�
ходов (и даже падение зарп�
лат в реальном выражении
и долларовом эквиваленте)
приведет к тому, что в Бела�
руси еще более острой ста�
нет проблема оттока высоко�
квалифицированной рабо�
чей силы в сопредельные
страны, прежде всего, в Рос�
сию .

Проблема эта и без того
актуальна, с учетом отсут�
ствия пограничного контро�
ля между двумя странами.

На 1 декабря 2011 года
уровень регистрируемой
безработицы в Беларуси со�
ставил 29,7 тысяч человек
(это 0,6% к численности
экономически активного
населения). Вакансий на
рынке труда почти в два
раза больше — 55,6 тысяч.
А в Минске число вакансий
превышает число безработ�

ных в шесть раз и среди
них, как отмечают в Минт�
руда, высокооплачиваемые
рабочие места.

Минувший год был весь�
ма показательным в этом
плане. В первую очередь
тем, что в Россию начали
активнее выезжать специа�
листы высокого профессио�
нального уровня , а не про�
сто чернорабочие.

Рост зарплат без реформ
– новая девальвация

Рост реальной зарплаты
должен быть основан на рос�
те реальной производитель�
ности труда при увеличе�
нии эффективности произ�
водства. Только тогда, по
мнению Александра Мухи,
белорусская экономика и ее
конечная продукция будет
конкурентоспособной на
внутреннем и внешних рын�
ках.

— В противном случае
повышение зарплат может
привести к росту темпов
инфляции и девальвации,
— отмечает эксперт. � Зада�
ча по росту доходов – непро�
стая. Ее решение лежит в
плоскости реализации ры�
ночных реформ и структур�
ных преобразований. Необ�
ходимо активнее привле�
кать прямые иностранные
инвестиции, портфельные
инвестиции. Одновременно
надо последовательно сни�
жать административную,
контрольную и налоговую
нагрузку, осуществить ли�
берализацию экономичес�
кой деятельности в целом.

Цены будут расти до�

вольно резко
Экономист Белорусско�

го экономического исследо�
вательско�образовательного
центра Дмитрий Крук до�
пускает, что показатель
прироста цен, например, в
январе 2013 года к январю
2012 года вполне может до�
стигать и 20% (хотя, скорее
всего, около 30%).

— Но в целом по году, за
все 12 месяцев, цены выра�
стут значительно серьезнее,
� считает эксперт. – Тогда и
будет видно, насколько из�
менится динамика доходов
населения.

Все зависит и от того,
какие периоды сравнивать.
У статистики есть свои осо�
бенности. Например, реаль�
ные доходы за январь�но�
ябрь 2011 года вполне мог�
ли вырасти на 0,1% в соот�
ветствии с официальной
статистикой. Ведь в начале
года доходы населения рос�
ли на 25�30%, а инфляция
не была такой высокой, как
во втором полугодии. А
если сравнить реальные до�
ходы ноября 2010 года с но�
ябрем 2011 года, то обнару�
жится существенное паде�
ние.

Эксперт затруднился
сказать, насколько средние
цены 2012 года могут быть
выше средних цен 2011
года. Многое зависит от
того, как в течение прошло�
го года распределялась ин�
фляция, в какие месяцы
она была выше или ниже.

— Резкий рост цен во
втором полугодии 2011 года
дает резкий рост инфляции
на 2012 год, � отмечает эко�
номист. — В любом случае
среднегодовой ее показа�
тель будет существенно
выше – в районе 50%.

новые квартиры?новые квартиры?новые квартиры?новые квартиры?новые квартиры?
в конкретных метрах это
выглядит не столь внуши�
тельно. В Краснопольском
районе возведено за 2011
год всего 3 888 кв. м. жи�
лья, а в Кличевском – 9 572
квадратных метра.

Менее всего жилья пост�
роили в прошлом году в са�
мом маленьком районе Бе�
ларуси – Дрибинском.
Здесь новоселам предложи�
ли всего 1 523 кв. м., при
этом существенно свернув
объемы строительства.
Темпы ввода жилья упали

до 29,8%, если сравнивать
с 2010 годом. Худший ре�
зультат по падению, однако,
не в Дрибинском, а в Слав�
городском районе. Там по�
строили меньше, чем в про�
шлом году почти на 80% (2
137 кв. м или 21,3%).

А всего в Беларуси реги�
онов, где объемы ввода
уменьшились по сравнению
с 2010 годом более чем напо�
ловину (50% или менее 50%
к 2010 году) – пятнадцать.

Из них четыре района в
Могилевской (Быховский,

Дрибинский, Костюкович�
ский, Славгородский), по
три — в Витебской (Лиоз�
ненский, Россонский и
Шарковщинский), Гомель�
ской (Кормянский, Рогачев�
ский, Хойникский), Минс�
кой (Жодино, Крупский и
Любанский) областях и два
– в Гродненской области
(Зельвенский и Островец�
кий).

Рассчитывать на массо�
вое улучшение жилищных
условий в 2012 году белору�
сам не приходится. План по
вводу в эксплуатацию жи�
лья (4,2 млн. квадратных
метров) возвращает Бела�
русь на шесть лет назад .

По сравнению с про�
шлым годом жилищная
программа урезана почти
вдвое. Хотя во время реали�
зации предыдущей пяти�
летней программы социаль�
но�экономического разви�
тия страны планы по вводу
жилья в Беларуси ежегод�
но только росли – примерно
на 0,5�0,6 млн. квадратных
метров. В 2010 году этот по�
казатель вырос на более, чем
1 млн кв. м., поскольку в
эмиссионной экономике
строительство должно было
аккумулировать лишние
денежные средства населе�
ния. Теперь лишних денег
у белорусов нет.
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«Мы воссоздали очевидную картину:«Мы воссоздали очевидную картину:«Мы воссоздали очевидную картину:«Мы воссоздали очевидную картину:«Мы воссоздали очевидную картину:
чиновники живут не по средствам»чиновники живут не по средствам»чиновники живут не по средствам»чиновники живут не по средствам»чиновники живут не по средствам»
Сергей БАЛАЙ

Лидеры «Говори
правду» и «Платфор�
мы» подвели первые
итоги совместной анти�
коррупционной инициа�
тивы «Беларусь – это
кто?».

Идея создания инициати�
вы возникла в рамках кампа�
нии «100 вопросов к власти»
и обращает внимание на про�
блему коррупции и неконт�
ролируемых доходов чинов�
ников. Ее участники особо от�
метили факт совместной ра�
боты в проекте информацион�
но�просветительского учреж�
дения «Платформа» и граж�
данской кампании «Говори
правду».

– Одна из важных про�
блем Беларуси – закрытость
государства и отсутствие кон�
троля. Людям нужно иметь
открытый доступ к налоговой
информации чиновников, –
отметил заместитель руково�
дителя кампании «Говори
правду» Андрей Дмитриев. –
То, что нет такой системы кон�
троля, является фактором,
мотивирующим коррупцию.

– У нас появилась возмож�
ность сделать коррупцию не
безликой. Во многом, благо�
даря тому, что люди аноним�
но стали предоставлять нам
информацию, – отметил ру�

ководитель «Платформы»
Андрей Бондаренко. – Мы
воссоздали очевидную карти�
ну, которая показывает, что
чиновники живут не по сред�
ствам.

По словам инициаторов
инициативы, власть любит
апеллировать к коррупции,
считая ее возможностью кон�
троля над чиновниками и
способом расчистки «игрово�
го поля» для новых предста�
вителей номенклатуры.

– Тема коррупции стало
частью предвыборной рито�
рики Александра Лукашен�
ко, – отметил Андрей Дмит�
риев. – Власть использует ее,
чтобы «подсадить» чиновни�
ков «крючок» и таким обра�
зом управлять ими, убирая в
нужный момент неугодных.

Инициатива начала рабо�
ту в 2011 году. За почти год
работы от граждан поступило
более ста обращений с
просьбой проверить факты
коррупции и злоупотребле�
ния властью чиновников.

– Мы обработали и прове�
рили факты, поступившие из
22 районов Беларуси, – рас�
сказал Андрей Бондаренко. –
Это одна пятая часть всех рай�
онов Беларуси.

Инициаторы кампании
считают, что в действитель�
ности госслужащие обладают
значительным объемом пол�
номочий, являются неподкон�
трольными и могут исполь�

зовать свое положение себе во
благо.

– В понимании чиновни�
ков, борьба с коррупцией – это
борьба за место под солнцем,
– отметил Дмитриев. – Когда
мы возвращались из Солигор�
ска, местные жители показа�
ли нам так называемую «До�
лину Нищих» – коттеджи,
стоимость некоторых превы�
шает 350 тысяч долларов. Еще
один пример – недавнее ограб�
ление председателя колхоза
на сумму более 30 тысяч дол�
ларов.

Участники инициативы
отметили, что ни один из чи�
новников, к которому они об�
ратились за разъяснениями,
не пожелал предоставить от�
крытую информацию о сво�
их доходах.

– Директор «Могилевхим�
волокно» вообще стал угро�
жать нам, спрашивая, пони�
маем ли мы, куда «влазим»,
– подчеркнул он. – Проблема
в том, что если бы чиновники
подали против нас судебные
иски, то им пришлось бы пре�
доставить суду информацию
о своих реальных доходах и
недвижимости.

Многие чиновники убеж�
дены, что информация об их
доходах должна быть закры�
той.

– Они создали себе квази�
картинку и в качестве приме�
ра приводят «друзей» из Ира�
на и Венесуэлы, где доходы

чиновников также скрыты от
граждан, – отметили иници�
аторы кампании. – В то же
время, прокуратура Белару�
си считает возможным при�
вести в качестве доказатель�
ства неподтвержденные фак�
ты, чтобы упрятать за решет�
ку известного правозащитни�
ка Алеся Беляцкого, обвинив
его в уклонении от налогов.

Организаторы кампании
«Беларусь – это кто?» видят
логическим продолжением
инициативы создание регио�
нальной сети гражданского
контроля.

– В качестве элементов
сети гражданского контроля
мы видим антикоррупцион�
ную инфосеть, с помощью
которой можно будет сооб�
щать и узнавать обо всех фак�
тах коррупции, – отметил
Андрей Бондаренко. – Вторая
часть – это публикация и об�
народование этих случаев. В
процессе реализации проек�
та существует идея создания
интернет�приемных.

Организаторы отмечают,
что на реализацию проекта
потребуется немало сил и
средств. Один из этапов – от�
правка данных на контроль в
соответствующие структуры,
– отметил Андрей Дмитриев.
– Мы собрали более 53000 под�
писей для выдвижения зако�
нодательной инициативы в
парламент, направленной на
прозрачность доходов чинов�
ников. Пусть они расскажут,
откуда берутся деньги на ав�
томобили, зарплаты в 6 тысяч
долларов и почему их дети
учатся за границей.

БелорБелорБелорБелорБелорууууусскссксскссксской маме, родившей на поой маме, родившей на поой маме, родившей на поой маме, родившей на поой маме, родившей на польскльскльскльскльскойойойойой
границе, выставили счет на 9 000 долларовгранице, выставили счет на 9 000 долларовгранице, выставили счет на 9 000 долларовгранице, выставили счет на 9 000 долларовгранице, выставили счет на 9 000 долларов
Татьяна ГУСЕВА

История о том, как в
начале января минча�
нин Валентин Юрченко
в автомобиле принял
роды у своей жены на
польской границе, обле�
тела польские и белорус�
ские СМИ. Малыш по�
явился на свет семиме�
сячным, и его вместе с
мамой поместили в кли�
нику. Теперь родители
пребывают в шоке: за
лечение Белостоцкий
госпиталь выставил

счет на около 9 000 дол�
ларов.

В такую сумму обо�
шлось двадцатидневное
пребывание в клинике ма�
тери и ребенка.

– Я был в шоке, когда
увидел счет, – говорит папа
маленького Миши Вален�
тин Юрченко, – Разумеет�
ся, таких денег у меня нет.
Я работаю в МЧС. Сами зна�
ете, какая зарплата у бюд�
жетников.

Страховая компания от�
казалась компенсировать
стоимость лечения, сослав�
шись на то, что страховка не
распространяется на роды.

– Теперь нам нужно до�
казать, что преждевремен�
ные роды представляли уг�
розу жизни моей жены, –
объясняет Валентин.

По словам генерального
консула Беларуси в Бело�
стоке Александра Беребени,
Белостоцкий госпиталь не
требует у белорусов немед�
ленно оплатить счет.

– За лечение женщины
заплатит ее муж, а деньги
для маленького Миши готов
перечислить польский фонд,
который помогает недоно�
шенным детям, – уверяет
Александр Беребеня. – Кро�
ме того, поступило предложе�
ние от фирмы «Снежка» –

известного производителя
красок. Ее руководство так�
же готово помочь оплатить
счет за лечение ребенка.

В консульство звонили
жители Белостока, которые
прочитали об этой истории
в местной газете. Люди бес�
покоились, как чувствует
себя ребенок и его мама.

– Сегодня я видел Мишу
и его маму Светлану. Они
здоровы и выписываются из
клиники, � добавил гене�
ральный консул. – Миша
подрос и прибавил в весе.
При рождении он весил
1700 г, а сейчас – уже 2800.
Надеюсь, уже вечером ма�
лыш вернется на родину.
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Именно во время дежур�
ства «людей в штатском» ко
мне пришли с очередным
обыском. Кагэбэшники
были удивлены еще больше,
чем я. В то время я сидела
под домашним арестом уже
два месяца. Возможно, в
КГБ решили, что благодаря
свободному доступу моей
мамы в квартиру за это вре�
мя она вполне могла прита�
щить мне от друзей и кол�
лег что�нибудь интересное
для них: флешку, симку,
рукопись, документы, «ма�
лявы». Другого объяснения
этой дурости у меня нет.
Кое�что действительно в
доме было — но вовсе не ма�
мой принесенное, а во вре�
мя четырех обысков не най�
денное. У нас были свои
тайники, где хранилось то,
что никто и ни при каких
обстоятельствах не должен
найти. Надо сказать, никто
и не нашел.

Я уже не говорю о том, что,
шаря по углам и заглядывая
под диваны, кагэбэшники
так и не заметили лежавший
на самом видном месте бро�
нежилет. У Наташи Радиной
— нашли, и едва ли не всё об�
винение пытались строить на
том, что раз у нее был броне�
жилет, то она и массовые бес�
порядки организовывала, го�
товясь к возможной стрельбе.
Когда меня водили на допрос
еще до предъявления обвине�
ния, следователь с гордостью
демонстрировал «бронежи�
лет Радиной»: вот, дескать, и
доказательство организации
массовых беспорядков.

В общем, кроме бронежи�
лета кагэбэшники не нашли
еще многого. Но формально
моя квартира уже считалась
вылизанной до стерильности.
Там по определению не мог�
ло быть вообще ничего. К тому
же пришедшие с обыском
оперативники не обратили
внимания, выходя из лифта,
на входящую туда женщину
с черным пакетом для мусо�
ра. Этой женщиной была моя
мама, и она успела вынести
из дома всё, что не предназна�
чалось их вниманию. Потому
что, в отличие от них, мы были
предупреждены.

Все�таки в белорусском
КГБ работают разгильдяи и
непрофессионалы. В начале
апреля многие «декабристы»
уже начали знакомиться с
материалами своих уголов�
ных дел. Один из них не си�
дел в тюрьме, а был отпущен
под подписку о невыезде.
Сидя в кагэбэшном кабинете
с томами своего дела, он из
любопытства посматривал на
разбросанные по столу бума�
ги. И случайно увидел свежее
постановление об обыске в
моей квартире. Сославшись
на плохое самочувствие, он
перенес продолжение увлека�
тельного чтива на завтра и
поехал к моим родителям,
чтобы не предупреждать их
по телефону. Когда мама вор�
валась в квартиру, я решила,
что случилось еще что�нибудь
страшное. Хороших новостей
мы в то время не ждали —
только страшных. Но она
лишь предупредила: «К тебе
едут с обыском. Собирай всё,
что нужно вынести из дома,
— надеюсь, успею».

Я бросилась собирать
флешки и документы, кото�
рые по счастливой случайно�
сти не были найдены во вре�
мя прежних обысков. Мама
всё сложила в черный пакет и
вышла из квартиры. Ровно
через минуту раздался зво�
нок. «Наверное, ваша мама
что�нибудь забыла», — пред�
положили люди в штатском.
А я уже знала, что это обыск,
и мысленно хохотала над их
неповоротливостью.

Как обычно, поиск поня�
тых затянулся минут на со�
рок. Один из обыскивающих
отправился клянчить по квар�

тирам, не согласится ли кто�
нибудь пойти в понятые, а вто�
рой попытался завести светс�
кую беседу:

— А я, между прочим,
Ирина Владимировна, следо�
ватель!

— И чем вы меня удивить
хотите?

— А я веду дело вашей
подруги и сокамерницы На�
сти Положанки!

— Я вам за это должна по�
жать руку? Нашли чем гор�
диться.

— Слушайте, — он пони�
зил голос, — а вот мне инте�
ресно, что обо мне Настя в ка�
мере говорила?

— Ну�у, — задумалась я.
Если честно, Настя не гово�
рила ничего. Она таких про�
сто не замечала. Но очень хо�
телось похулиганить. — Во�
обще�то Настя сказала, что вы
такой молоденький и симпа�
тичненький…

— Правда? — зарделся
он.

— Конечно, правда! И еще
она сказала, что у вас педера�
стические манеры.

— Чего?!
— Вы спросили — я отве�

тила. — Я знала, что Насте
навредить уже не смогу. Ее
освободили под подписку, и
следствие по ее делу было за�
кончено.

Стоит ли говорить, что во
время обыска кагэбэшники не
нашли ничего, кроме суве�
нирной флешки, которую
мне выдали на какой�то кон�
ференции вместе с блокнотом
и ручкой? Флешкой этой
никто никогда не пользовал�
ся, и я демонстративно поло�
жила ее на видное место: пусть

не расслабляются. И пусть со�
мневаются в своих коллегах,
несущих вахту в моей квар�
тире. Впрочем, они все и так
не доверяют друг другу и при
первой же возможности сда�
ют своих. Такого понятия,
как цеховая солидарность, у
гэбистов нет и в помине.

Смена людей в штатском
возила меня и на предъявле�
ние окончательного обвине�
ния в КГБ. Глядя на их серьез�
ные лица, когда один шел на
лестничную площадку рань�
ше и докладывал, что «всё чи�
сто», и только после этого вто�
рой выводил меня, а на улице
в микроавтобусе сидели еще
двое, потому что возили меня
под усиленной охраной, я воз�
мущалась: «Нет, я не пони�
маю: вам нравится быть идио�
тами или у вас инструкция та�
кая? Часто бывает, что испол�
нители тупее заказчика, а по�
тому и бдительнее». Они от�
малчивались. А потом, уже в
КГБ, следователь помимо об�
винения дал мне бумажку, в
которой было написано, что ис�
следованные диски и кассеты
не имеют отношения к уголов�
ному делу и могут быть мне
возвращены. Только когда я
увидела две увесистые короб�
ки, заполненные всякой ерун�
дой вроде старых видеокассет,
и задумалась, как же мне всё
это барахло теперь тащить,
«человек в штатском» Миха�
ил, угадав мои мысли, сказал:
«Ну вот, а вы тут исполните�
лями возмущались. А от нас,
между прочим, и польза есть»,
— и ловко подхватил одну из
коробок. Андрей подхватил
другую, и коробки благопо�
лучно вернулись домой. Прав�
да, дальше прихожей я их так
и не унесла. Представился слу�
чай избавиться от хлама.

Именно Михаил, кстати,
однажды сказал моей маме,
когда открывал ей, пришед�
шей с тяжелыми пакетами
из магазина, дверь: «Знаете,
если бы Ирина Владимиров�
на нас попросила, мы бы сами
могли ходить в магазин». Ему
было неловко от того, что 75�
летняя женщина вынуждена
таскать тяжелые пакеты. А
нам не нужна была их добро�
та. Нам нужно было, чтобы
нас оставили в покое. Больше
— ничего. Но они всё не ос�
тавляли.

Как кагэбэшники пыталисьКак кагэбэшники пыталисьКак кагэбэшники пыталисьКак кагэбэшники пыталисьКак кагэбэшники пытались
быть в моей квартире незаметнымибыть в моей квартире незаметнымибыть в моей квартире незаметнымибыть в моей квартире незаметнымибыть в моей квартире незаметными

Окончание.
Начало на с.2
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ПРОФСОЮЗЫ

ЮРИСКОНСУЛЬТ

Работницам «Витебскмясомолпрома»Работницам «Витебскмясомолпрома»Работницам «Витебскмясомолпрома»Работницам «Витебскмясомолпрома»Работницам «Витебскмясомолпрома»
увеличили сувеличили сувеличили сувеличили сувеличили сумму кумму кумму кумму кумму компенсации недостаомпенсации недостаомпенсации недостаомпенсации недостаомпенсации недостачичичичичи
из−за инфляции в странеиз−за инфляции в странеиз−за инфляции в странеиз−за инфляции в странеиз−за инфляции в стране

Судья Первомайско�
го суда Витебска Свет�
лана Абрамова удовлет�
ворила просьбу руковод�
ства ОАО «Витебскмя�
сомолпром» и проиндек�
сировала сумму, кото�
рую должны выпла�
тить кладовщицы в
счет погашения крупной
недостачи. Теперь каж�
дая работница должна
отдать предприятию
на два миллиона больше.

Об этом Praca�by.info
рассказал защищающий
права работниц в суде пра�
вовой инспектор профсою�
за РЭП Валерий Мисьни�
ков.

Он сообщил, что пред�
ставитель нанимателя обра�
тился в суд с двумя претен�
зиями. Первая – не испол�
няется решение суда, по
исполнительному листу ни�
чего не взыскивается, вто�
рая –проиндексировать
сумму компенсации недо�
стачи с 9 до 11 миллионов
для каждой работницы.

– С точки зрения про�
цессуального закона и ма�
териального закона все обо�
сновано. Но справедливость
здесь отсутствует полнос�
тью. Конституция нам га�

рантирует не только право
на труд, но и право на дос�
тойное вознаграждение. У
нас отсутствует гарантиро�
ванная государством спра�
ведливость по вопросу воз�
награждения по результа�
там труда. Получается, что
кладовщицы виноваты в
том, что в стране инфляция,
– прокомментировал Вале�
рий Мисьников.

Профсоюзный юрист
обжаловал решение судьи в
областном суде в связи с
формальными нарушения�
ми поданных нанимателем
жалоб. По словам Валерия
Мисьникова, процессуаль�
ные документы были офор�
млены не должным обра�
зом. В жалобе указывается
также на нарушение статьи
52 Конституции.

– Суд обязан решать все
вопросы законно, обоснован�
но и справедливо, – отметил
Валерий Мисьников. – В
процессе разбирательства
судья не установила ни при�
чин, ни механизма образо�
вания недостачи, ни винов�
ных лиц, ни противоправно�
го поведения этих женщин,
и, тем не менее, вынесла об�
винительный приговор.
Уже есть восемь постанов�
лений ОБЭПа о том, что ви�
новных лиц установить не�

возможно. Поскольку судья
приняла от нанимателя не�
правильно оформленные
документы, профсоюзный
юрист делает вывод о заин�
тересованности судьи в дан�
ном деле. Более того, он
предполагает, что на пред�
приятии совершено долж�
ностное преступление.

– Схема очень простая.
Все это должностное пре�
ступление. Так на 2 сентяб�
ря 2010 года излишки на
предприятии составили
15271 тысячу рублей, а не�
достача – 16597 тысяч. То
есть излишки практически
покрывают недостачу. Что
же делает администрация?
Десятью миллионами изли�
шек покрывают десять
миллионов недостачи, а ос�
тавшиеся пять миллионов
записывают в счет прибы�
ли. А шесть миллионов не�
достачи покрывают за счет
работниц, – пояснил проф�
союзный юрист.

Все эти выводы Валерий
Мисьников неоднократно
излагал в обращениях в
правоохранительные орга�
ны. Однако реакции оттуда
пока нет.

– Все обращения в пра�
воохранительные органы
заканчиваются тем, что ра�
ботниц отправляют по зам�

кнутому кругу. Мне уже не�
сколько раз звонили из ОБЭ�
Па Железнодорожного рай�
она Витебска. Дал информа�
цию. Они с меня делают опе�
ративного сотрудника, кото�
рый добыл им и предоста�
вил полную информацию о
том, что делается на пред�
приятии. Они вынесут девя�
тое постановление о том, что
виновных найти не могут.
Все отфутболивают, хотя у
них есть все возможности
для борьбы с коррупцией, –
резюмировал профсоюзный
юрист.

Напомним, больше года
идут судебные тяжбы меж�
ду руководством «Витебск�
мясомолпрома» и теперь
уже бывшими кладовщица�
ми, которых наниматель за�
ставляет компенсировать
крупную недостачу. Всего за
этот год на предприятии
было выявлено недостач на
общую сумму почти 180
миллионов рублей. Вина
работниц не доказана. При�
чем, руководство предпри�
ятия соглашается с этим
фактом, но все равно наста�
ивает на ответственности
работниц, поскольку они
подписали договор о коллек�
тивной ответственности.

Администрация «ГАдминистрация «ГАдминистрация «ГАдминистрация «ГАдминистрация «Гранита» не стала отстранятьранита» не стала отстранятьранита» не стала отстранятьранита» не стала отстранятьранита» не стала отстранять
от работы активиста БНПот работы активиста БНПот работы активиста БНПот работы активиста БНПот работы активиста БНП

Два часа длился экза�
мен на категорию по до�
пуску к электрооборудо�
ванию для активиста
первичной организации
Белорусского независимо�
го профсоюза работников
РУПП «Гранит» (Мика�
шевичи, Брестская об�
ласть) Леонида Дубоно�
сова. Он сдал переаттес�
тацию на третью кате�
горию, хотя волновался,
что из�за членства в
БНП и вовсе не будет до�
пущен к работе.

Об этом Praca�by.info
рассказал председатель

БНП Николай Зимин. Он
лично ездил в Микашеви�
чи, чтобы присутствовать на
экзамене и убедиться, что
администрация не станет
придираться к рабочему из�
за его членства в независи�
мом профсоюзе. Однако ли�
дера БНП на территорию
предприятия не пустили.

– Сказали, что первичка
БНП пока не зарегистриро�
вана в государственных орга�
нах, поэтому пропуск на
«Гранит» мне не дали, – по�
яснил Николай Зимин.

По мнению профсоюзно�
го лидера, экзамен длился
очень долго – 2 часа, что сви�
детельствует о предвзятос�
ти администрации к Лео�

ниду Дубоносову. Вместе с
тем, по словам Николая
Зимина, хотя Леонид и по�
лучил более низкую кате�
горию, не четвертую, а
третью, это можно расце�
нивать как «доброе дело со
стороны администра�
ции»:

– Леонид работает по�
мощником машиниста эк�
скаватора. Категория влия�
ет на перечень электрообо�
рудования, к которому да�
ется допуск. Чем выше ка�
тегория, тем шире пере�
чень. С этой точки зрения,
можно сказать, что админи�
страция сделала доброе
дело. Она обезопасила рабо�
ту Леонида. Потому что на

размер зарплаты категория
не влияет. Если бы Леони�
ду не присвоили категорию,
то его вообще бы отстрани�
ли от работы, – подытожил
Николай Зимин.

Напомним, часть работ�
ников РУПП «Гранит» (Ми�
кашевичи, Брестская об�
ласть) вышла из официаль�
ного профсоюза и организо�
вала первичку Белорусско�
го независимого профсоюза
(БНП). После этого предста�
вители администрации ста�
ли намекать активистам на
непродление трудовых кон�
трактов и проблемах при ат�
тестации.

www.praca�by.info

www.praca�by.info


